

die Augen nicht, während er las, aber ich konnte doch sehr wohl sehen, was er dachte, und das beschämte mich noch mehr. Von seiner Stellung als Soldat sagte Herr Reward wenig, nur daß er alle Pflichten seines Standes treu erfülle, so schwer ihm dies manchmal auch falle. Die Geschäfte eines Rekruten, schreibt er, winden sich, mit geringen Ausnahmen, gleich einem Uhrwerk ab; so gehe ich mechanisch mit den Kameraden vorwärts, wohin die Stunde uns ruft. In den Augenblicken, die mir gehören, eile ich mit den Gefühlen zu meinen Büchern zurück, mit denen man schmerzlich entbehrte, geliebte Freunde wieder sieht. Als Otto und ich uns allein befanden, sagte Otto: „Ich wollte, Herr Reward hätte uns nicht so gelobt, denn ich, für meinen Teil, weiß sehr gut, daß ich oftmals ein Esel gewesen bin.“ Ich erwiderte: „Wenn Du über eine Sache geredet hast, bleibt nichts mehr zu sagen übrig.“ Er lachte und sagte: „Ja, es ist wahr, und mich gereut es, daß ich oftmals gelacht habe, wo es weder gut noch schicklich war.“ Das ging mir ebenso. — Papa will Herrn Reward antworten, und wir dürfen Einlagen mitschicken.

Von dem Bogelschießen ist nicht mehr die Rede; die